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Buenos días a todos. En esta ocasión queríamos hacer una actualización de las 

afectaciones a la economía que se han producido como resultado de los 
disturbios que se han venido presentando en Nicaragua en los últimos meses.  

En ocasión anterior, habíamos dicho que Nicaragua había garantizado un 
crecimiento sostenido durante los últimos 8 años, que en promedio era de 5.2 

por ciento, era una de las economías más dinámicas de América Latina y, 

además de eso, tenía unas perspectivas muy favorables de inversión y 

crecimiento.  

Las afectaciones a la producción han sido sustantivas. En el Diálogo Nacional 

habíamos hablado nosotros de que el crecimiento del PIB ya no iba a ser de 

4.9 por ciento que teníamos previsto, sino que, se iba a ubicar en alrededor de 
un 3 por ciento. Un rango que nosotros ubicamos entre un 2 y 4 por ciento. 

No obstante, a la fecha como la situación se prolongó y esta estimación la 

hicimos en mayo, pues la afectación que tenemos ya es mayor.   

El crecimiento del PIB lo estamos estimando en un 1.0 por ciento, un rango 

entre 0.5 por ciento y un 1. 5 por ciento de crecimiento, como les decíamos, 

después de haber esperado un 4.9 por ciento.  Y la pérdida asciende a 13 mil 
548 millones de córdobas, esto significa 430 millones de dólares de pérdidas a 

la economía. Entonces, el daño es global, que hemos estimado nosotros para 

el año 2018.  

Además de eso, estamos esperando una pérdida de empleo de 85,100 

empleos. Eso significa que la tasa de desempleo va a pasar de 3.7 por ciento 

que hubo en diciembre del 2017 a alrededor de un 6 por ciento en este año.  

Por su parte, también la inflación va a tener un impacto que nosotros 

estaríamos esperando, o manteniendo la estimación que habíamos hecho en 

mayo, que podría ubicarse entre 6.5 y 8.5 por ciento. Esta es una inflación 
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superior a la tasa observada en periodos anteriores que anduvo en un 3.0 por 

ciento, y el año anterior que se ubicó alrededor de un 5.0 por ciento.  

El sector, ya habíamos mencionado que más ha sido afectado, ha sido el 

sector turístico. El sector de hoteles y restaurantes también ha tenido también 

mucha afectación. El sector turístico según nuestras estimaciones va a 

experimentar una pérdida de 231 millones de dólares, con la expectativa que 
esta pérdida se acumulativa, es decir, que permanezca por un buen rato, dado 

que el turista es el que es más difícil de poder movilizar y de poder garantizar 

que llegue al país. Creemos que lo ingresos por turismo, después de que 
estábamos esperando 924 millones de dólares de ingresos, van a bajar a 693 

millones de dólares.  

Por el lado de la inversión extranjera, estamos esperando una afectación de 
238 millones de dólares en inversión extrajera, la cual podría ubicarse en unos 

1,332 millones de dólares.  

Y las exportaciones creemos que van hacer afectadas en 440 millones de 
dólares. También las importaciones, en esta ocasión vamos a dar este dato, 

creemos que van a disminuir. De hecho, ya estamos recibiendo información 

de aduanas que esto está ocurriendo, y estas van a disminuir en unos 465 
millones de dólares como resultado de la menor actividad económica.  

No obstante, las remesas creemos que van a aumentar en unos 48 millones de 

dólares y que el país podría finalizar con unos 1,530 millones de dólares de 
remesas familiares. Estas han venido incrementándose a raíz de los problemas 

observados, lo más probable es como resultado de las familias que están 

compensando por la situación nacional.  

Como podemos observar, estos resultados son nada halagadores. Hubiésemos 

esperado nosotros una continuidad de la actividad económica y el progreso en 

nuestro país, pero lamentablemente este se ha entorpecido y se ha minado 

para este año.  

Creemos que los fundamentos de la actividad productiva aún están presentes, 

es decir el stock de capital para la producción agropecuaria se mantiene y para 
la producción industrial y de servicios también. Va a haber una subutilización 

del mismo, pero lo importante es que está ahí, es decir, si logramos 

restablecer esta situación y además de eso crear el clima de confianza la 

economía podría continuar creciendo a las tasas prevalecientes. Pero, de no 
ocurrir una solución oportuna, entonces sí podría afectarse incluso el 

crecimiento de mediano plazo de la economía. 
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Ya no estaríamos en capacidad de estar creciendo al 5% o más, sino que 

podríamos crecer a una tasa más moderada que podría ubicarse entre un 3.5 y 

un 4%, que tampoco es una mala tasa, pero no es lo que queremos realmente. 
Incluso antes habíamos hablado y creado las expectativas para que la 

economía pudiese crecer a un 6% o 7%, ahora está un poco más difícil de 

alcanzar.  

La afectación principal, como les mencioné, y lo más lamentable de todo esto, 

es la pérdida de empleo. También tenemos un escenario un poco más 

negativo, pero creemos que con la situación actual y con lo que hemos venido 
observando de actividad económica, esto es rescatable. Es decir, apostamos 

por mantener una economía que al menos pueda crecer alrededor del 1 por 

ciento y que puedan reconstruirse las bases para poder el próximo año tener 

una recuperación económica. 

Al menos eso es lo que tenemos en nuestro sistema de información. Ya 

cuando lo vemos nosotros por rubros, hemos venido observando, por ejemplo, 

que el sector de la agricultura está respondiendo bien en cuanto a producción 
de granos básicos, en cuanto a producción de los principales productos 

exportables, pues aún continúa la dinámica. Hemos visto preparación de 

actividad agrícola, y al menos una siembra de áreas, una expectativa, y ya 
áreas sembradas similares a las del período anterior.  

Y estamos observando que, en el caso de la producción pecuaria, aun cuando 

hay una baja en la producción de carne, pero sí hay una buena respuesta en la 
producción de leche, es decir, hay cosas que se están compensando. Y en 

cuanto a la producción de los productos avícolas y el producto porcino, éste 

viene creciendo a tasas positivas. Entonces, creemos que estamos en un 

momento en el que la actividad agrícola está aprovechando el buen invierno y 
el hecho de que, como les mencioné, el capital agropecuario se mantiene 

intacto y por lo tanto hay posibilidad de poder obtener un resultado positivo 

en el sector agropecuario. 

No así en el sector de servicios, que sí ha sido el más afectado por esta 

situación, puesto que han acontecido precisamente en lugares en que amerita 

de la libre movilización de los turistas que no han estado llegando al país, 
además por la incertidumbre que ha reinado. 

Entonces, en resumen, tenemos una economía que viene de mucha fortaleza, 

por eso hemos podido tener una buena capacidad de respuesta. En otra 
condición, estaríamos hablando quizás de caídas estrepitosas de la actividad 

económica. Pero, hasta el momento creemos que nosotros estamos en 

condiciones de poder recuperar el espacio perdido, obviamente si la situación 
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(de estabilización) continua, verdad. Si la situación (disturbios) se mantiene 

hacia el siguiente trimestre, entonces ahí si podríamos tener perdida de 

actividad. Pero en este caso (actual) nosotros creemos que podemos y estamos 
en la capacidad de alcanzar este 1% de crecimiento, con la información a la 

fecha. 

Periodista 

Presidente, ¿Qué pasa con las calificaciones que tenían Nicaragua a nivel 

internacional, que nos habían dado firmas de renombre? 

Presidente del BCN 

Bueno hasta ahora, dos calificadoras las han mantenido y otra calificadora 

pasó de B+ a B. Continúa siendo una buena calificación, porque nosotros 
habíamos iniciado en B, nos habían subido la calificación 1 punto. 

Obviamente que estos resultados de la valoración que ellos realizan, y como 

la economía bajo su crecimiento, entonces, ellos bajan la calificación. Eso es 
natural. Pero esto es lo que nos lleva más bien es a la reflexión que nosotros 

no podemos permitirnos el lujo de estar perdiendo actividad económica ni 

estar perdiendo esta cantidad de empleos y tampoco podemos permitir que 

nos estén bajando las calificaciones. Más bien, esta es una reflexión nacional 
para volver a la normalidad a retomar la senda de crecimiento y progreso que 

veníamos presentando los últimos 8 años. 

Periodista: Doctor, ¿la banca ha bajado los créditos? ¿Ha habido pláticas con 

los bancos? 

Presidente del BCN: Bueno hasta ahora la actividad crediticia transcurre y el 
financiamiento transcurre a través del sector privado. El estado no tiene 

participación en la misma. Y ha habido efectivamente una reducción de los 

depósitos porque la actividad económica se está reduciendo y hay cierta 

incertidumbre. Entonces como consecuencia de la baja de los depósitos 
entonces la banca también baja los créditos.  

Hemos efectivamente tenido plática con ellos. Pero hasta ahora las principales 

razones financieras se mantienen, es decir, hay una buena cobertura de 
liquidez en el sistema financiero, hay una buena cobertura de nuestras 

reservas internacionales a base monetaria y hay una cobertura también de 

depósitos y créditos a las razones financieras aceptable 

Periodista: Hay denuncias de personas que aseguran que les han entregado 

remesas en córdobas y no en dólares. ¿Las remesas deben entregarse en 

córdobas o en dólares? 
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Presidente del BCN: Deberían de entregarse en dólares, porque nosotros 
también desde el Banco Central mantenemos nuestra posición de libre 

convertibilidad. Aquí el sistema financiero llega al Banco Central y compra 

los dólares que necesitan, nosotros los hemos entregados. No entregamos 

únicamente córdobas entregamos los dólares que nos piden y los córdobas 
que nos piden. De hecho, hemos estado en los últimos meses dando mucha 

liquidez al sistema financiero abriendo un mercado de reporto que lleva 12 

mil millones de córdobas de entrega de parte del Banco Central al sistema 
financiero, es decir, garantizando que el sistema financiero funcione con toda 

la normalidad.  

 

Muchas Gracias.  
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